

第4章 現在行われている施策と今後進める具体的施策

4-1. 現在行われている施策と今後進める具体的施策

富田林市における外国人市民の現状、多文化共生施策を進めるにあたっての基本的な考え方や施策の方向性をふまえ、施策の体系に従って現在行われている施策と今後進めるべき具体的施策について示す。

なお、各事業の課題については提言書の内容をそのまま転記している。

<1. コミュニケーション支援>

日々の生活において、地域で暮らす人とのコミュニケーションが図れなかったり、行政サービスなどの必要な情報が得られなかったりする場合がある。

そこで、「地域における情報の多言語化」「日本語および日本社会に関する学習の支援」を体系的に進めていく。

1-① 地域における情報の多言語化

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|------------------------|--|
| 市窓口業務案内多言語版 | <p>地域に在住する日本語を母語としない人に対し、情報公開課で配布している「市民のてびき(市業務案内)」を多言語で作成し、行政情報を提供することによって、対象者が円滑な市民生活を営めることを目的とする。</p> <p>対応言語(2008年度(平成20年度)改訂予定)：英語、中国語、韓国・朝鮮語、ポルトガル語、ベトナム語</p> |
| 外国人市民のための富田林市役所お役立ちガイド | <p>「市窓口業務案内多言語版」の中から、住所変更やゴミの出し方など日常生活に必要な項目をまとめ、各家庭で日頃目にする場所に掲示できるように作成。</p> <p>対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語、ベトナム語</p> |
| 市窓口チラシ翻訳業務 | <p>「市窓口業務案内多言語版」で対応できない情報や緊急を要する情報などについて、担当課からの依頼を把握し多言語のチラシを作成し、対象者へ情報を提供。</p> <p>対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語、ベトナム語</p> |
| 市庁内案内看板の多言語表記 | <p>2008年(平成20年)4月からの機構改革による部・課名の変更に伴い、外国人市民が安心して窓口へ来る</p> |

第4章 現在行われている施策と
今後進める具体的施策

| | |
|----------|---|
| | <p>ことができるよう窓口看板を多言語で表記したものを設置。</p> <p>対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語</p> |
| 外国語図書の配架 | <p>市立中央図書館・金剛図書館に2007年度（平成19年度）には児童書を含め1,958冊の外国語図書、雑誌・新聞が各1冊配架されている。</p> |

（実施主体：国際交流協会）

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|----------------------------------|--|
| <p>通訳・翻訳サポート事業 （実績は表1参照）</p> | <p>2005年度（平成17年度）に市から移管。地域に在住する日本語を母語としない人をサポートするために通訳・翻訳を実施。日本語を母語としない人からの依頼は無料。</p> <p>対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語、ベトナム語、タイ語、タガログ語、フランス語</p> |

表1）通訳・翻訳サポーター登録者数／通訳・翻訳依頼件数

| 2005年（平成17年） | 2006年（平成18年） | 2007年（平成19年） |
|--------------|--------------|--------------|
| 29名／33件 | 34名／50件 | 33名／72件 |

※通訳者：日本国籍、外国籍、市外在住者を含む。

課題（「提言書」より）

- 市役所窓口では、市業務案内多言語版など、さまざまな多言語サービスを行っているが、周知が充分とはいえないので伝える工夫をするとともに、より多様な情報提供が必要である。
- 外国人市民のニーズに合わせた観光やレクリエーション等より多様な情報提供や、図書館での図書の充実を図る必要がある。
- 通訳・翻訳サポート事業は日本語を母語としない人には無料で対応しているが、通訳者謝礼の財源を確保することが大きな課題になっている。
- 通訳・翻訳サポート事業はボランティアに支えられており、常時対応が難しい。また、高度な内容（専門分野、行政文書など）によっては対応が難しい場合もある。国際交流協会の登録者で対応できない場合は南河内地域などにまたがる広域対応の仕組みづくりが必要である。
- 通訳現場においては、通訳者の役割に対する理解不足から通訳者が通訳だけでなく、行政の仕組みの説明や当事者間のコーディネーターとしての役割を求められることもあり、通訳者の負担が大きいため役割の分担が必要である。通訳者とは別にコーディネーターの配置と通訳者の役割に対する行政職員や市民への啓発が必要である。
- 通訳者には高い専門性が求められるため、研修等による人材育成やメンタル面でのサポートなども必要である。

今後の施策の方向性

- ① 「市窓口業務案内多言語版」「外国人市民のための富田林市役所お役立ちガイド」「市窓口チラシ翻訳業務」「市庁内案内看板の多言語表記」については引き続き市が実施する。ただし、その存在が外国人市民に十分周知されていないため、周知について広報を活用するなど具体的な対策を講じる。
- ② 国際交流協会が実施している「通訳・翻訳サポート事業」については、外国人市民にとって通訳・翻訳は市民的権利を保障するために不可欠なものであるため、今後、国際交流協会と市が協議し、より安定的に保障できる方途を検討する。市内だけでは対応できない言語については南河内、大阪府レベルの広域連携での対応、それを可能にする仕組みの構築を検討する。

1-② 日本語および日本社会に関する学習支援

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市、国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---------------------------------|---|
| <p>にほんごよみかき教室 (実績は表2参照)</p> | <p>日常の読み書きに不自由している人を対象に実施。受講料無料。スタッフはボランティアで行っている。日本語を学ぶ場だけでなく、地域の出会い、コミュニケーションの場でもある。また、水曜日の教室は託児をつけているため、親子でにほんごよみかき教室に参加できるという点が大きい。この事業は男女共同参画、子育て支援の側面も含んでいる。また日本人市民にとっても外国人市民と出会える場として多文化共生を進める上で欠かせない場となっている。</p> <p>(実施内容)</p> <p>①毎週火曜日 午後7時～8時30分 ②毎週水曜日 午前10時～11時30分(託児つき)</p> <p>場所：市立中央公民館「いこいの部屋」</p> |

(表2) にほんごよみかき教室参加者数(のべ数)

| 2004年(平成16年) | 2005年(平成17年) | 2006年(平成18年) | 2007年(平成19年) |
|--------------|--------------|--------------|--------------|
| 1,268名 | 1,392名 | 1,321名 | 1,153名 |

- ・参加者の特徴：火曜日は実習生試験対策の男性が多く、水曜日は国際結婚の女性が多い。

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---|--|
| <p>にほんごよみかき教室 ※地域日本語教育支援事業(文化庁委託)により実施。</p> | <p>2008年度(平成20年度)より国際交流協会主催で週1回開催。受講料無料。日本語を学ぶ場だけでなく、地域の出会い、コミュニケーションの場でもある。</p> <p>(実施内容)</p> <p>毎週金曜日 午前10時～11時30分</p> <p>場所：国際交流協会事務所</p> |
| <p>語学講座</p> | <p>ネイティブ講師による語学教室の開催。有料。外国人市民の活躍と学習者の多文化理解を進める場である。</p> <p>実施言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語</p> |

課題（「提言書」より）

- すでに実施されているよみかき教室に参加しにくい外国人市民への配慮が今後の課題であるとともに、スタッフの育成と活動に見合った場所や費用負担が必要である。

今後の施策の方向性

- ① にほんごよみかき教室については、きめ細かくニーズに対応し、大きな効果をあげている。引き続き、市と国際交流協会が協力し、外国人市民の日本語学習の機会を幅広く保障していく。スタッフ研修や学習者の子どもの保育についても十分な配慮を行う。



<2. 生活支援>

居住、教育など生活全般のさまざまな制度を利用し、安心して生活を送ることができるような環境づくりが必要である。そのためには総合的な支援が求められる。

2-① 居住

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：大阪府)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|--------------|---|
| 大阪あんしん賃貸支援事業 | 大阪府及び府下市町村と連携し、高齢者、障害者、外国人市民、子育て世帯の入居を受け入れる民間賃貸住宅、あんしん賃貸住宅を斡旋する宅建業者等に関する情報提供を行い、高齢者等の民間賃貸住宅への入居をサポートする。 |

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|-----------|-----------------------|
| 市営住宅の入居 | 本市の市営住宅の入居条件で国籍条項はない。 |

課題（「提言書」より）

- 入居拒否の現状があるので、民間賃貸住宅所有者・宅建業者等への啓発が必要である

今後の施策の方向性

- ① 大阪府の「大阪あんしん賃貸支援事業」を活用し、この制度を周知していく。
- ② 入居差別について、民間賃貸住宅所有者・宅建業者等に対し啓発を行っていく。

第4章 現在行われている施策と
今後進める具体的施策

2-② 教育

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|-------------------------------|--|
| 多文化共生ネット (富田林市多文化教育地域連絡会議) | 教育委員会を中心に、外国にルーツをもつ子どもたちや保護者を応援するネットワーク。(学校関係者、市人権教育研究会、教育サポーター、国際交流協会など) |
| 母語教室の実施 | 2008年度(平成20年度)は市内4小学校にて実施。週1回2時間程度。 実施言語：中国語、韓国・朝鮮語 |
| 通訳配置 | 子どもの授業と親をつなぐ教育カウンセラー等の関わりで急な転入でも対応できるような体制づくり。 対象言語：中国語、韓国・朝鮮語、ポルトガル語、ベトナム語、タイ語 |
| 日本語指導員派遣 | 支援対象児童への学習支援。母語保障。 |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---------------------|--|
| 子どもたちとの多文化共生事業 | 外国にルーツをもつ子どもたちのエンパワメントと仲間づくりの支援を行っている。民族学博物館バスツアー、子どもモザイク泊キャンプ、春節祭などの交流活動を実施。 |
| 帰国・渡日児童生徒学校生活サポート事業 | 南河内地域の教育委員会・学校関係者と協力し、外国にルーツをもつ子どもたちが一緒に勉強する中で、自分の国の文化に誇りをもつことを目的としたサマースクール(7月)、年間を通じたサタデースクールの実施や多言語による進路ガイダンスや生活相談の実施。また、年2回の多言語進路ガイダンスでは外国人市民が進路選択の理解を深めるとともに、外国にルーツをもつ子どもたちの状況について高校や小・中学校の教員と教育委員会との情報共有と議論が可能になった。 |

課題（「提言書」より）

- 富田林市の場合、各学校園に支援対象児童生徒（文部科学省「日本語指導が必要な児童生徒」）が分散しているため、「日本語・多数在籍校児童生徒支援加配」が受けられない場合がほとんどである。そのため、初期日本語指導もその後の学習支援も担任が中心になって対応せざるをえず、とくに日本語指導の知識も技能も持たない教員にとっては負担となっている。
- 日本語指導の対象児童生徒だけでなく、支援する教員・学校の孤立を防ぎ情報を共有することで、児童・生徒および保護者の困難を知り、その解決のための方策を考えることができ、人権侵害があった場合も速やかな対応ができる仕組みが必要である。
- 学校園内だけでは、多言語対応が不可能である現状において、学校園外からの支援者の存在は尊重されるべきであり、支援者（日本語指導、通訳など）の位置づけ・連携のあり方や研修について緊急な対応が望まれる。
- すでに各学校園で取組まれてきた人権学習や国際理解学習との連携をさらに深め、支援児童生徒のルーツを尊重し、他の児童生徒も含め差別や人権侵害を許さない学級・学校の実現をめざすことも重要である。多文化共生ネットなど多様な関係を活用しつつ、教員研修や実践交流など、学校・教員の多文化共生に関する理解を深めることが必要である。
- サタデースクール（帰国・渡日児童生徒学校生活サポート事業）等、子どものサポート事業の進展に伴い、それらに関わるスタッフの確保も課題である。

今後の施策の方向性

富田林市教育委員会「在日外国人教育の指導に関する指針」（2008年（平成20年8月）が策定され、さまざまな具体的な方針が出されているので、基本的にはこれを踏まえ、とくに以下の点に重点的に取り組む。

- ① 多文化共生を実現するためには、学校教育において共生の意義を伝え、すべての児童・生徒に多様な文化をもった人々とともに生きていくための態度や技能を身につける機会を多く設け、あらゆる偏見や差別の不当性についての認識を深める指導を行う。
- ② 多文化共生ネットは、関係機関が連携して子どもの教育環境を改善していく上で非常に有効だと思われる。引き続き継続するとともに、学校現場で起こるさまざまな問題に迅速で有効な対応ができるようにする。
- ③ 帰国・渡日児童生徒が第二言語として日本語を習得しようとする場合、第一言語としての母語教育は必要であり、また、本人のアイデンティティの確立、家庭での円滑なコミュニケーションにとっても重要である。学校では、これらの子どもたちの母語を尊重することを大切にして取組を進める。
- ④ 学校への通訳配置について、とくに転入初期の段階で非常に有効であり、教育委員会・学校・担任・通訳者の緊密な連携がえられるよう努める。
- ⑤ 国際交流協会の実施する子どもとの多文化共生事業については、子どもの力を引き出す場として非常に有効に機能している。地域住民やさまざまな団体が協力することによってリラックスした雰囲気とボランティアの熱気があふれており、今後も継続した取組ができるよう支援する。
- ⑥ 帰国・渡日児童生徒サポート事業は、高校も含めた教育機関の縦の連携を作り出しており、他府県に比べてきわめて高い大阪府の外国人生徒の高校進学率はこの取組も含めた府内の取組の成果と言える。進路選択時における多言語進路ガイダンス事業は外国人市民の子どもたちにとって今後も重要であり継続できるよう支援する。

第4章 現在行われている施策と
今後進める具体的施策

2-③ 生活基盤

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---------------------------------|--|
| 中国残留邦人等支援相談員配置事業 (国際交流協会へ委託) | 「中国残留邦人等の円滑な帰国の促進及び永住帰国後の自立の支援に関する法律」に基づき、2008年度（平成20年度）より対象者の地域への定着、安定した生活を実現するために支援相談員を配置。 |
| 相談支援 | 市民窓口課で転入の際に、転入手続案内のチラシを配布し、各課で手続の説明や生活相談等を実施。 |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---|--|
| ユニバーサル・ウェルカム・パッケージ作成 ※2004年度（平成16年度）地域国際化協会等 先導的施策支援事業助成金（財団法人自治体 国際化協会）により実施。 | 転入時、外国人市民へさまざまな情報を多言語とやさしい日本語で提供している。 （やさしい日本語の考え方は外国人市民だけでなく高齢者や子どもなど情報弱者にとっても有効である）転入してきた日本語を母語としない人を対象に、やさしい日本語で表記したゴミの出し方、防災マップ、大阪府生活必携案内等を「ウェルカム・パッケージ」として配布。 対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語 |
| 相談支援事業 | 生活相談等。中国語対応（月～金）午前9時～午後2時 |

課題（「提言書」より）

- 相談支援事業は外国人市民にとってセーフティネットの一つとして非常に重要であるので、その利用方法等についての情報提供を充分に行う必要がある。
- 外国人市民の多様な相談ニーズに応える総合的な相談支援システムを整備するとともに、外国人市民の立場と多文化共生の視点を持った「多文化共生ソーシャルワーカー」などの育成が急務である。

今後の施策の方向性

- ① 中国残留邦人等地域生活支援事業と支援相談員配置事業は、国の制度を活用し実施するとともに、多文化共生施策と連携させながら展開していく。
- ② 外国人市民に対する相談支援事業については、今後ますますニーズが増加すると予想される。このニーズに対応して本格的な事業展開を行うためには、「多文化共生ソーシャルワーカー」などの育成と配置について検討する。
- ③ 地域になじみ、安心して相談機関に相談できるようにするためには、転入時の情報提供が極めて重要である。現在、市民窓口課にて、お役立ちガイドや相談窓口紹介のチラシを配布しているが、さらに発展させ、多言語ビデオ（DVD）を活用した転入時オリエンテーションの実施を検討する。

2-④ 労働環境

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|-----------|-------------|
| 地域就労支援事業 | 就労の支援、情報提供等 |

(実施主体：富田林商工会およびその他の協同組合)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|-----------|---|
| 中国研修生の受入 | 商工会では、2000年度（平成12年度）より実施。現在35名の研修生を受入。毎月1回事業所をまわり、メンタル面などのケアを行っている。商工会では、中国語を話すスタッフを確保し、労働条件についてきちんと対応し、本人の希望があれば、研修等を実施している。 |

課題（「提言書」より）

- 外国人市民も対象とした地域就労支援事業を継続するとともに、日本語が不自由であれば通訳を配置するなど配慮するなどし、地域経済への参加と自立をうながす。
- 外国人労働者、研修生、実習生等の労働環境については労働基準監督署などと連携しながら不当労働行為や雇用環境の状態などについて調査・把握し、問題があれば改善の努力をするとともに、多文化共生の啓発活動を行う。

今後の施策の方向性

- ① 富田林市においても、多くの研修生・実習生がおり、たとえば、富田林商工会は中国人研修生・実習生の受入を行っている。富田林商工会の取組は、地域の商工業者に研修・実習生を斡旋するだけでなく、労働基準法の遵守の指導や研修生への生活指導など、積極的な役割を果たしている。また、別途で研修生・実習生を受入れている企業も多くあり、市としては今後、その現状の把握や研修生・実習生への情報提供に努める。
- ② ハローワークなどの他機関とも連携しながら、外国人市民に対する地域就労支援事業を拡充していく。

2-⑤ 福祉・医療・保育

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|-----------|--------------------------|
| 保育所入所 | 外国人市民の受入。市窓口チラシ翻訳業務等を活用。 |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|------------------|--|
| 通訳・翻訳サポート事業による対応 | 医療機関等への通訳者派遣。問診票等の翻訳。 |
| ケアマネージャー研修への講師派遣 | 市が委託した居宅介護支援事業所のケアマネージャーに対し、高齢介護課より毎年1回研修を開催。2007年度（平成19年度）研修で「在日韓国人が抱える悩みや一世の高齢化」をテーマに研修を行った。 |

—— 課題（「提言書」より） ——

- 母子健康手帳や保育園入所案内、育児サークル紹介など、子育て支援に関して多言語で情報提供を行う必要がある。
- 福祉・医療機関の施設案内看板や問診票などの多言語化を行う必要がある。また、外国人市民への健康診断の実施等ができるよう外国人市民に対応することを想定した多言語対応の福祉・医療機関の設置が望まれる。
- 現在、通訳サポーターを派遣しているが2週間前までに予約する必要があるため、急病などの緊急時に即対応することは難しい。また、医療現場でのトラブルが起きた場合の責任の所在、対応のあり方など、検討課題が多い。通訳者の技能を向上させるための研修を医療機関関係者と共に行うことが必要である。

今後の施策の方向性

- ① 福祉・医療・保育のサービスは、制度上、外国人市民にも保障されているが、その制度の有無を知らなかったり、手続き上の理由でサービスを受けることが著しく困難であることがある。そのため、外国人市民については、サービス内容・手続きの広報を充実していく。
- ② 外国人市民が適切な福祉・医療サービスを利用することができるように、社会福祉関係者および医療関係者等が、言語や生活習慣・文化の違いを理解し、人権の実現をはかる立場から、子どもから高齢者まで、さまざまな世代の外国人市民を支援していくことはきわめて重要である。さまざまな機会を通じた多文化共生研修の開催を行っていく。
- ③ 外国人市民が医療機関にかかる場合に必要な通訳ニーズは国際交流協会の「通訳・翻訳サポート制度」で対応しているが、医療通訳には特殊な技能が必要であり、そのため、特別な体制の構築が求められているので、広域対応も含めて検討する。また、医療機関の側にも外国人市民が来院することを前提とした通訳の配置や問診表の備え付けなどを働きかける。
- ④ 保育の必要な外国人市民に対しては、その文化的背景に十分配慮した対応を行う。また、市窓口チャシ翻訳業務等を活用し、入所等に関する情報提供のさらに充実する。

2-⑥ 防災

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|--|--|
| <p>外国人市民向け防災パッケージの作成 ※2003年度(平成15年度)地域国際化協会等先導的施策支援事業助成金(財団法人自治体国際化協会)により実施。</p> | <p>防災マップの作成、避難看板の作成。作成実施委員会を設置し、作業を通じてお互いに住民として共に暮らす地域をつくることを目的に実施。この事業で作成したやさしい日本語を活用して、避難所に貼るチラシ等を作成できる。 対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語</p> |
| <p>富田林市防災計画</p> | <p>外国人を災害時要援護者の視点で捉え、広報体制の整備充実や防災知識の普及・啓発の実施に努める。</p> |
| <p>ハザードマップの作成</p> | <p>2006年(平成18年)3月に洪水・土砂災害の知識・情報や緊急避難所を掲載したハザードマップを作成。事前に避難所を把握することによって災害発生後の2次被害を防ぐことができる。 対応言語：英語、中国語、韓国・朝鮮語、スペイン語、ポルトガル語</p> |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|--|---|
| <p>外国人市民向け防災訓練 ※外国人市民向け防災パッケージの作成事業内容の1つとして実施。</p> | <p>2003年度(平成15年度)に実施(中国語通訳付き)。消火器訓練や非常食の試食を行うことで、外国人市民に災害に関する意識啓発を行う。</p> |

課題（「提言書」より）

- 出身地域によっては日本における災害について理解できない場合があることを前提にきめ細やかな災害啓発を行い、万一の発生時に備えた防災訓練をする必要がある。
- 災害発生時、被災者の把握などが必要になるが日頃から顔の見える関係づくりに努める必要がある。また、速やかに「災害多言語支援センター」などを設置する準備の必要がある。
- 他市との防災協定にも外国人市民支援内容を盛り込み、富田林市および他市での災害発生時に支援しあえる体制（通訳派遣や翻訳支援など）づくりを行う必要がある。

今後の施策の方向性

- ① 富田林市防災計画において外国人市民への対応は明確に位置付けられておらず、災害時の実際の対応を想定した方針を明確にする。とくに外国人市民の場合は情報を速やかに正確に提供することが最も重要であり、そのために、中越沖地震を教訓とした「災害多言語支援センター」のような組織が災害発生後24時間以内に立ち上げられるよう具体的なマニュアルの作成を目指す。

また、日常的に災害に対する啓発、防災訓練等も実施し、日本の災害とその対応について理解してもらうとともに、外国人市民を孤立させないような地域の人間関係をつくっていくため、町会・自治会等にも働きかける。

<3. 多文化共生の地域づくり>

前述の<1. コミュニケーション支援><2. 生活支援>を地域において円滑に展開するためには、地域住民全体の多文化共生に関する理解が極めて重要である。

また、外国人市民が地域社会の一員として参画する仕組みを整備し、活躍できる環境づくりを進めていく。

3-① 地域社会に対する意識啓発

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|------------------------------|--|
| 人権セミナー事業 | 国際交流協会と共催で、人権をテーマに年2回セミナーを実施。 |
| 中国残留邦人等生活支援事業 (国際交流協会へ委託) | 「中国残留邦人等の円滑な帰国の促進及び永住帰国後の自立の支援に関する法律」に基づき、2008年度(平成20年度)より対象者の地域への定着、安定した生活を実現するために生活支援事業(地域住民・事業主に中国残留邦人等の歴史的背景や現状について知ってもらうための講演会の開催、日本語教室開催等)を実施。 |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---|--|
| 映画「知らない二人」の制作・上映事業 ※多文化共生啓発支援事業(財団法人大阪府国際交流財団)委託事業 | 2006年度(平成18年度)に公民館講座「多文化共生を映像づくりから考える」の受講者たちと映画を制作。2007年度(平成19年度)に制作発表会を開催。その後、映画のDVDの貸出を行っている。2007年度(平成19年度)では各地23ヶ所で上映、のべ2,000人以上が鑑賞し、日本国内だけでなく、中国の大学で日本語学習教材として紹介された。また、中国帰国者が多く住む町で上映されるなど、多文化共生の啓発を行っている。 |
| 交流活動 | 毎年、「地域の輪まつり」への参加。国際交流ハイキングや民族学博物館等へのバスツアーなどを実施。 |
| 人権セミナー事業 | 人権文化センターと共催で、人権をテーマ |

第4章 現在行われている施策と 今後進める具体的施策

| | |
|-------------------|---------------------------------------|
| | に年2回セミナーを実施。 |
| 在日外国人女性たちのエッセイ集作成 | 在日外国人女性たちの想いをつづったエッセイ集を発行予定。 |
| 情報誌「多文化共生をめざして」発行 | 毎月1回発行。イベント案内や協会からの情報、海外からの滞在レポートを掲載。 |

課題（「提言書」より）

- 外国人市民が地域コミュニティ、町会・自治会の中にどう参加していくかが重要である。
- 外国人市民と日本人市民が相互に交流できる場や機会をつくる必要がある。

今後の施策の方向性

- ① これまでも、市は国際交流協会と連携してさまざまな意識啓発を行ってきたが、今後は、町会・自治会など実際に外国人市民が日常的に接している地域コミュニティに対しても、講演会や学習会などを実施し、多文化共生の啓発を行っていく。

3-② 外国人市民の自立と社会参画

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---|--|
| 外国人市民エンパワメント・社会参加促進事業 ※2007年度(平成19年度)地域国際化施策支援特別対策事業助成金(財団法人自治体国際化協会)により実施。 (国際交流協会へ委託) | 外国人市民が地域に根付き、地域市民の一員として活躍できるようエンパワメントし、地域との結びつきをつくることを目的として実施。エンパワメント講座(日本社会と地域の仕組み、日本でのマナーや人間関係等)や市内企業・団体と連携したインターンシップ事業。 |
| 市職員採用受験資格 | 1980年度(昭和55年度)より国籍に関する条項撤廃。 |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|-----------|---|
| インターン制度 | 国際交流協会事務局で事務作業や接遇を通じて、社会参加の経験を積むことができた。 |

—— 課題(「提言書」より) ——

- 外国人市民の意見を市政に反映するために、「多文化共生市民会議」などを設置する必要がある。
- 地域イベント、サークル活動などの情報を提供し、外国人市民が地域活動に参加しやすい環境をつくる。
- インターン制度を発展させた形で就職支援を行う必要がある。
- 行政、企業、市民公益活動団体などに外国人市民を積極的に起用することが必要である。

今後の施策の方向性

- ① 2007年度（平成19年度）に実施した「外国人市民エンパワメント・社会参加促進事業」をさらに発展させて、地域の企業、NPO、町会等と協力し実施し、外国人市民の社会参加と交流の機会を増やす。
- ② 外国人市民の意見を市政に反映させるために、常設の「多文化共生市民会議」などの設置を検討する。
- ③ 外国籍市民の地方参政権やその他国籍条項がある制度については、外国籍市民も地域のまちづくりの主体であることを踏まえて対応する。また、富田林市において住民投票が行われる場合、外国籍市民も対象とした住民投票条例の制定を検討する。
- ④ 市で設置する委員会・審議会の委員選出にあたっては、その選出母体から外国人市民を排除しない。
- ⑤ 外国人市民が参加するスポーツイベントなどのリクリエーションを通じた交流の機会を積極的に設ける。



<4. 地域における多文化共生推進体制の整備>

今後の多文化共生施策を推進していくためには、市役所内だけでなく国際交流協会などの市民公益活動団体と連携・協働して行いながら、その推進体制を整備していく。

4-① 多文化共生担当部署の設置や市庁内連携

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---------------------|--|
| 富田林市外国籍市民アンケート調査、報告 | 今後の富田林市の多文化共生施策に反映させ、市内在住の外国人市民の生活や要望を把握するため、2006年（平成18年）11月にアンケートを実施。2007年（平成19年）3月に報告書を作成。この報告書の結果をもとに今後の多文化共生施策事業推進を図る。 |
| 多文化共生をテーマとした職員研修の実施 | 2006年度（平成18年度）より、多文化共生社会に対応した職員を育成するため実施。のべ185人の職員が参加。 ・2006年度（平成18年度）「多文化共生社会を創る」「在住外国人とのリアルコミュニケーション」 ・2007年度（平成19年度）「多文化共生について」 ・2008年度（平成20年度）「地域における外国人市民との共生」 |
| 南河内地域多文化共生担当者連絡会議 | 2007年度（平成19年度）より開始。南河内地域の自治体および国際交流協会の多文化共生担当者間の情報交換。 |

課題（「提言書」より）

- 外国人市民のニーズや課題に対応するために、調査を継続的に行い現状把握に努める必要がある。
- 市庁内で「多文化共生推進連絡会議」などの設置が必要である。
- 職員研修の実施回数の増加や研修内容の充実化を図り、職員の能力や窓口対応の質の向上に努める必要がある。

今後の施策の方向性

- ① 市職員の多文化共生に関する理解を深めるため、職員研修の実施回数の増加や内容の充実を通じて、より満足度の高い政策立案や窓口対応などを実現する。
- ② 富田林市外国籍市民アンケート調査については、前回のアンケート調査の結果を踏まえ、今後は5年程度おきに外国人市民全体のニーズ把握と事業評価のために実施する。
- ③ 市庁内に関係各課で構成する「多文化共生推進連絡会議」などを設置する。この会議は担当課を中心に各関係部署の代表が、各々の取組を報告・調整・議論する場とし、指針の進捗管理や評価等を行う役割を担う。
- ④ 本指針を具体化するために、「多文化共生推進連絡会議」などで本指針の実施計画を作成し、各施策についての担当や必要性を明確にし、総合的に施策を進めていく。
- ⑤ 現在行われている「南河内地域多文化共生担当者連絡会議」については、富田林市もその一員として、行政域を越えた情報交換、通訳・翻訳における富田林市では対応できない言語対応、医療通訳制度、災害対応等について積極的な役割を担うよう努力する。

4-② 地域における各主体の役割分担と連携・協働

○ 現在実施している事業内容

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---------------|---|
| 国際交流協会への補助金交付 | 2002年度（平成14年度）より国際交流協会の活動をサポートするため補助金を交付。 |

(実施主体：国際交流協会)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|--------------------|--|
| 国際交流協会運営への各種団体の参加 | 外国人市民、学校関係者、社会福祉協議会、富田林病院、商工会、市民活動団体等から国際交流協会の理事として参加。 |
| 国際交流協会ネットワーク事業 | 大阪府内4国際交流協会の連携、協力事業。研修会の実施や情報交換。 |
| 学校教育における国際理解教育への協力 | 各学校で国際理解教育への協力を行う。 |
| 南河内ブロックよみかき交流会の開催 | 南河内で実施している日本語教室の交流会の開催。スタッフの育成や情報交換。 |
| JIAM研修への参加 | 全国市町村国際文化研修所（JIAM）で実施されている国際分野の研修に参加し、全国の国際交流協会との連携強化。 |

—— 課題（「提言書」より） ——

- 国際交流協会が、地域の諸団体を支援・コーディネートするとともに、地域コミュニティ（町会・自治会、地域福祉関係者等）と、例えば防災訓練を通じた連携・協力を得られるような関係づくりを進める必要がある。
- 国際交流協会のスタッフには外国人市民の起用が必要である。また、外国人市民だけでなく、多文化共生を積極的に進めることができる資質をもつスタッフの役割も重要であり、さまざまな研修を通じて考え方や技能の修得に努力する。
- 国際交流協会の活動の多くは、ボランティア・スタッフによって支えられており、補助者ではなく事業遂行者として捉えている。ボランティア・スタッフは無償とは限らず、今後、人件費、その他の費用負担が課題である。

今後の施策の方向性

- ① 多文化共生は、誰もが住みやすく、生き活きと暮らせる地域をつくるという施策であり、その実現は当然地方自治体の責任である。と同時に、国際交流協会がこれまで多文化共生施策に果たしてきた役割を積極的に評価し、今後も地域の多文化共生の中心的な担い手として連携し、必要な支援を行う。
- ② 多文化共生の実現のため、市と国際交流協会間の連携・協働に限らず、企業、町会・自治会や社会教育団体、社会福祉団体、地域福祉活動団体、NPOなど幅広いセクターとの協働を行い、そのことを通じて市民全体の取組として、さらなる充実を図る。

<5. 国際交流・国際協力>

国際交流・国際協力を通じて市民へ多文化共生についての理解を進めていく。

・市民の国際感覚の醸成と多文化理解の向上

(実施主体：富田林市)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|---|--|
| 中国四川省彭州市 ※2002年（平成14年）12月10日友好協力関係 締結 | 2007年度（平成19年度）に訪問団を受け 入れ、農業・商工関係者との交流、意見交 換。 2008年（平成20年）5月に発生した四川 省大地震により被災したため救援物資等を 輸送。 |
| その他の都市との交流 | 友好協力関係等は締結していないが、韓 国益山市とは2005年度（平成17年度）に、 富田林市の百済関連遺跡に関する番組が韓 国で放映されたのをきっかけに、文化財・ 伝統芸能等の交流を実施。 |
| 公立学校での国際交流 | さまざまな国から来られた方を招き、そ の国の料理づくりや遊びを通して、外国文 化に触れる。 |

(実施主体：各団体)

| 実施している取組等 | 事業内容・成果 |
|--|---|
| 富田林・ベスレヘム姉妹都市協会 ※米国ペンシルベニア州ベスレヘム市 ※1964年（昭和39年）4月10日姉妹都市締結 | 学生の隔年相互交換、ホームステイ、英 語弁論大会、文化交流、広報誌（年1回） の発行など。 |
| 大阪大谷大学 | 米国ベスレヘム市モラビアン大学をはじ めとする多数の海外の大学と連携・交流を している。 |
| 日韓スポーツ交流実行委員会 | 市内中学生と大韓民国中学生サッカーチ ームの隔年相互訪問、ホームステイ等。 |
| 富田林ロータリークラブ | 相互訪問団の派遣・受入、交換留学生派 遣・受入 |
| その他 | 市内で活動しているさまざまな団体・学 校が、国際交流・国際協力を行っている。 |

課題（「提言書」より）

- 国際交流・国際協力の取組が、さまざまな団体で行われ、成果をあげているが、今後ともその交流・協力を通じて地域の多文化共生につなげていくことが望まれる。

今後の施策の方向性

- ① 本市では、市・民間ともさまざまな国際交流・国際協力が行われているが、一過性のもので一方的な協力ではなく、相互に対等な交流を通じて地域の多文化共生につなげ、地域に支えられたものになるよう支援をしていく。



4-2. 施策の優先順位

富田林市としては財政的・人的資源上の制約もあることから、本指針を踏まえ、以下の3つの基準に従った具体的な実施計画を策定する。

- ① 第2章2-1②で述べられているような緊急な対応が必要な現状については、できるだけ速やかにその現状を正確に把握し、事態を解消するために対策を講じる。
- ② これまで行われてきた実績のある施策をより発展させ、さらに効果的なものにするため、その充実を優先的に取組む。
- ③ 長期的な課題、複数機関の調整が必要な課題については、一定期間が必要であるが、それは先延ばしにしても良いということではなく、計画的に確実に実現していく。
- ④ 今後、この指針に掲げていない施策の必要が生じた場合は、指針全体の整合性に配慮しつつ取組んでいく。